

15 Kilómetros Mide Nuevo Archivo Nacional

■ Posee valiosos documentos, los que datan desde la época de Pedro de Valdivia.

Sus anaqueles tienen 15 kilómetros de longitud, y está considerado como el mejor de América Latina. Se trata del Archivo Nacional, que posee valiosos documentos que datan desde la época de Pedro de Valdivia, hasta nuestros días.

Hace dos años el Archivo creció de tal forma, que se hizo necesaria una nueva construcción. Para esto, se habilitó el edificio que ocupaba el Museo Histórico ubicado en el palacio adosado a la Biblioteca Nacional. El Museo Histórico fue trasladado al antiguo palacio de la Real Audiencia, después de su correspondiente remodelación.

"El Mercurio" conversó con el director del traslado del archivo, Enrique Campos Menéndez, Director de la Biblioteca Nacional. "Llegó un momento en que me pareció que el archivo estaba muy apretado. Hay que tomar en cuenta que el Archivo y la Biblioteca crecen todos los días; entonces el crecimiento de ambos se hizo realmente insostenible, y fue necesario buscar una solución. Esa solución significó el traslado del Museo Histórico y en su lugar ubicar el archivo", explicó el director.

Aunque existe un nuevo edificio, se hizo necesario dividir el material, y trasladar una parte a un archivo satélite, ubicado en la calle Subercaseaux.

GRAN LABOR DE RESTAURACIÓN

La gran cantidad de material obliga a trabajar con un eficiente equipo de administración, y un constante personal dedicado a la restauración de los documentos.

Aunque el clima es bastante estable, seco y sin grandes variaciones, numerosos movimientos telúricos han tenido lugar en nuestro país, lo que indudablemente afecta al material archivado. A esto hay que agregar los 400 años de antigüedad que tienen varias escrituras del archivo.

"Hay que luchar contra hongos, insectos y ratas. Constantemente hay que estar trabajando para evitar que los agentes externos destruyan el material. Además, la luz también afecta la tinta, por lo que hay que mantener todo bien resguardado", señala Enrique Campos Menéndez.

Como dato curioso, cabe señalar que la mayoría de los escritos deben ser vistos en una proyectora, para evitar el desgaste innecesario de los papeles y de la tinta.

ACCESO AL PÚBLICO

El Archivo cubre una variada gama de áreas: Notaría, Gobierno, Ministerios, Historia y Sector Privado. Debido a esto, existe un gran interés del público por estudiar e investigar los documentos.

"Cualquier persona puede tener acceso al Archivo, pero nada se presta a domicilio. Vienen muchos historiadores, genealogistas, ya que están todas las partidas de nacimiento, certificados que atestiguan la filiación de las personas", explica Enrique Campos Menéndez.

Para atender al público hay un eficiente personal que cataloga y ordena todo. Así se logra un rápido acceso a los papeles requeridos.

MEMORIA DE UN PUEBLO

Consultado sobre la importancia del Archivo, señaló que "es la memoria documental de Chile. Allí se guardan todas las escrituras que certifican nuestra historia".

Para Enrique Campos Menéndez, un pueblo sin archivo, no tiene memoria, y no puede comprender sus raíces. "Si uno no conoce su historia, no puede saber dónde es".

Constantemente, el Archivo ha ido creciendo, ya que cada cierto tiempo los Ministerios envían una gran cantidad de material; los particulares ofrecen documentos que pueden resultar interesantes, e incluso se compran archivos que están en otros países.

En relación a esto, el Director de la Biblioteca Nacional señaló que "hemos adquirido la historia del Salitre, que estaba en Inglaterra; una parte viene en viaje. Además, estamos siempre comprando a los particulares cartas, y similares, que pueden aportar a la historia de nuestro país".

En esta continua labor de adquisición, trabaja un equipo experto, ya que todo lo que se archive debe ser original y verdadero. "Antes de adquirir, se investiga profundamente. Esta la calidad del papel, la caligrafía, las fechas, el origen. Además, hay que tomar en cuenta que en esos tiempos se escribía de otra manera; la lengua era distinta".

...El niño es como la flor,
necesita de Ud. ¡Ayúdelo!

78/79

15 kilómetros mide nuevo Archivo Nacional [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1984

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

15 kilómetros mide nuevo Archivo Nacional [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)